
昨日攪珠定次序 7月揀樓
香港文匯報訊（記者 岑志剛）市

民上樓需求殷切。房委會昨日舉行新

一期居屋攪珠，決定揀樓次序，房委

會資助房屋小組委員會主席黃遠輝表

示，即使樓價下調，新居屋只會調整

這期居屋的市值折扣，不會減價，而

申請人已考慮樓價走勢及負擔能力，

不擔心銷情受影響。

新居屋調折扣不減價

攪珠儀式昨早在樂富房委會客務中心舉行，抽出申請編號
最後兩個號碼決定揀樓次序，首10個揀樓號碼依次為

19、76、41、30、47、95、78、56、38、48。
今期新居屋包括房委會大圍嘉順苑、天水圍屏欣苑，以及房
協沙田綠怡雅苑，合共3,677伙，共收到約52,800份申請表，
超額認購13倍，白表約有48,700份，以綠白表5:5比例配屋計
算，平均每26.5人爭一個單位；綠表約有4,140份，平均每2.2
人爭一個單位；單身人士佔總數56%，即收到接近3萬份申
請，家庭申請人則有2.3萬份申請，房委會說反映單身人士上
樓需求迫切。

明言考慮點非銷情
房委會及房協已在去年9月及12月按市值七折定價。對於近
期樓價下調，房委會資助房屋小組委員會主席黃遠輝重申，房
委會只會按照機制，在揀樓時調節市值折扣率，不會下調售
價，而申請人考慮過樓價走勢才入表，不擔心銷情受影響。
他強調，房委會出售居屋不受樓價左右，考慮點不是銷情，
而是幫助社會上有需要家庭或單身人士。
黃遠輝又說，今次由定價至7月揀樓，時間差長達9個月，
原因是居屋及房協綠怡雅苑有兩類房屋同時推出，運作上需時
較正常情況長，如果下調單位售價，需要再審視入息及資產上
限等，亦可能出現法律上的挑戰，因此決定不予調整，但房委
會會以縮短資格審查的時間為方向。

單身中頭號未必有
房委會已預留200個單位給房協筲箕灣明華大廈重建的受影
響住戶，由他們最先揀樓；第二揀樓組別為「家有長者計劃」
的申請者，綠、白表各有1,000個名額；一般家庭申請者排第
三，有大約1,200個名額；最後才到單身申請人，綠白表各提
供100個名額。換句話說，即使單身人士抽中第一組別，都未
必有機會揀樓。
昨早天文台懸掛紅色暴雨警告，仍有市民到現場直擊整個攪
珠過程。白表申請人張生張太表示，家中小朋友逐漸長大，單
位空間不夠居住，希望有機會揀樓，首選是沙田項目，貪其交
通便利，但無奈最終不入首20名。張先生說，由於目前有迫切
住屋需要，如覓得心水樓盤，不會再等樓市下跌。
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香港文匯報訊（記者 鄺慧敏）近年愈來愈多住宅維修
時出現圍標風波，引起社會關注。市區重建局昨日推出
「招標妥」樓宇復修促進服務先導計劃，為樓齡達30年
或以上、已成立業主立案法團的住宅或商住樓宇，提供
樓宇維修支援服務，包括安排獨立專業人士為維修項目
估價、提供電子招標平台等，以減低圍標的機會。先導
計劃共有50個名額，先到先得，收費由2.5萬元至16萬
元不等，市建局將於一年至年半後進行檢討。
發展局局長陳茂波昨日出席啟動禮時指出，政府歡迎

及支持市建局推出這計劃，相信計劃有助業主掌握充分
資訊，作出知情及合宜的決定，從而降低樓宇復修工程
中可能出現圍標的現象。
市建局主席蘇慶和表示，本港現時有逾2.1萬棟逾30

年樓齡樓宇尚未維修，而業主維修時亦往往因缺乏經驗
而不知從何入手，甚至因圍標而感到困擾，冀計劃有助
促進招標程序的公平公正及競爭性。

限已設法團 逾30年舊樓
先導計劃只限於樓齡達30年或以上、市區(包括沙

田、葵青及荃灣)及新界住宅單位的每年平均應課差餉
租值分別不超過30萬元及16萬元、已成立業主立案法
團及申請前未聘請維修工程顧問的住宅。當中以應課差

餉租值較低、樓齡較高的住宅獲優先考慮。另外，每宗
個案收費由2.5萬元至16萬元不等，平均每個單位支出
約70元至250元。
市建局樓宇復修總經理何志偉表示，先導計劃為業主

提供3項支援服務，包括自助工具手冊，列明招聘顧問
和承建商的範本及條文、安排獨立專業人士為維修項目
估價及提供電子招標平台，讓已登記的承建商能投標，
而投標者的身份會保密，並由會計師開啟標書，減低招
標過程中受到操控或干擾。
被問到計劃門檻是否太高，何志偉指計劃已覆蓋全港

九成樓齡達30年或以上、每年平均應課差餉租值不超
過16萬元至30萬元的住宅，如黃埔花園及太古城。
他又說，現時已有100個承建商在電子招標平台上登

記，預料先導計劃受業主歡迎。

市建局修樓服務冀減圍標
香港文匯報訊（記者 聶曉輝）近年領展不斷以租

務欠佳為由關閉向房委會購入的街市，又以翻新為
由，將街市「豪裝」後加租，惹來社會不滿聲音。工
聯會社會事務委員會認為有關做法旨在趕絕小商戶，
令人憤怒，一班成員昨日趁立法會房屋事務委員會開
會討論公屋內增設商舖與假日墟市，到立法會進行請
願，要求房委會在轄下屋邨內增加商業舖位，幫助小
商戶，保障當區居民的消費權益。
工聯會指出，當年房委會出售資產予領展時，領展
曾承諾會確保居民的生活質素不變，如今卻背棄承
諾，關閉他們認為賺錢能力不足、租務表現欠佳的街
市，如天耀街市及黃大仙街市。另外，領展又會將街
市關閉翻新，如頌安街市及逸東街市等，但在翻新後
瘋狂加租，又傾向租予連鎖集團，趕絕小商戶。
該會社委主任、立法會議員郭偉強批評，領展的做

法只會令壟斷的現象加劇，令物價被進一步推高，嚴
重影響當區居民的生活。他指出，根據《房屋條
例》，政府有責任為公屋居民提供相關的服務設施，
如今領展的做法令居民權益受損，房委會以至政府都
是責無旁貸。他希望房委會能夠在轄下的屋邨內增加
商業舖位，令小商戶可以繼續在區內為居民服務，提
供他們所需的食材和日用品，減少市場壟斷。

倡空置單位租予小商戶
該會社委副主任、立法會議員麥美娟指出，房委會

應善用位於居屋或租置屋邨的空置單位，將之租予小
商戶，從而彌補領展因趕絕小商戶而洐生的各種問
題。她又建議房委會在周日及假期增設假日墟市，幫
助一眾有志創業的市民以小本經營的方式營運，同時
可促進地區經濟。
社委指出，領展近年關閉街市，趕絕小商戶，罔顧

居民利益，無視企業的社會責任，是由於領展的大股
東大部分都是基金投資者，只會集中在領展的盈利，
而非平衡公司與社會的利益，受害的只會是一眾公屋
及居屋居民，促請房委會盡快採取實際行動。

工聯會促公屋增商舖益居民

香港文匯報訊（記者 岑志剛）房委會資助房屋小組委員、工聯會
立法會議員郭偉強表示，新居屋在去年9月樓價高位時定價，目前市
價已下跌一成，令今次居屋售價折扣只有八成，會影響準買家置業
意慾，加上今次出售的單位屬「遠期樓花」，還有兩年時間才上
樓，其間樓市可能出現波動，令準買家「甩底」。如出現滯銷，這
將直接影響長遠房屋策略每年居屋供應達9,000個單位的目標。
他又說，如售價不調整，準買家擔心在入伙前做按揭時，可能會

出現銀行「估價不足」，按揭可借金額下調，首期需要「加碼」，
對準買家造成重大的負擔。
郭偉強建議房委會在7月揀樓時調低價錢，用貼市價出售。他又
指，未來一兩年樓市仍然波動，房委會應研究及提供「離場」機
制，容許中籤市民如面對市況波動，可以在入伙前選擇離場。

郭偉強倡新居屋減價

新居屋銷售細節
項目項目 單位數目單位數目 售價售價((萬元萬元)) 銷售安排銷售安排 預計完工預計完工

大圍嘉順苑 248伙 244至328 7月揀樓 2018年

天水圍屏欣苑 2,409伙 150至316 7月揀樓 2018年

沙田綠怡雅苑 1,020伙 260至627 7月揀樓 2018年

首20個號碼 19、76、41、30、47、95、78、56、38、48、03、10、91、66、16、29、02、97、55、46

資料來源：房委會、房協 製表：記者 岑志剛

公屋聯會主席王坤估計，今
次新居屋「撻訂率」（指棄購
率）將會高達五成，當中會以
綠表申請人較多。他指出，今
次新居屋由定價到攪珠，時間

差了9個月，嚴重脫離市況，過去從未遇過，
更有發展商「放風」指全年樓價會下跌10%，
市民均質疑房委會為何不減價，「佢哋覺得自
己買貴咗！」

王坤又指，今年下半年推出的「綠置居」有
現樓供應，今期新居屋的屋苑，卻要2年後才
能收樓，明天亦會繼續有新居屋項目推出，料
申請者會抱持觀望態度，故難以理解房委會為
何不減價。他又說，如果上述分析成立，配予
綠表的單位有剩而轉配予白表，則單身申請人

士上樓機會將增加。

學者料沙田有需求看淡天水圍
中文大學劉佐德全球經濟及金融研究所常務

所長莊太量認為，現時樓市向下，新居屋對市
民吸引力下跌，減低以投資為目標的申請者上
樓意慾，「除非真係好有需要置業！」他指
出，沙田多年沒有推出新居屋，該處交通相對
便利，估計市場需求較大，天水圍則較看淡。

莊太量又認為，居屋是政策工具，建築成本
不便宜，亦非以清貨為目標，房委會可以將賣
不完的單位留待下次出售，不一定要減價散
貨。他估計，樓市到年底會走穩，房委會可能
不想製造樓市大跌的恐慌，因此企硬不減價。

■香港文匯報記者 岑志剛

王坤質疑定價「堅離地」
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近月樓價下跌，重燃港人上樓希望，不少
本來準備入市的市民都紛紛煞停揀樓，以市
建局「煥然壹居」為例，開售至今累計售出
八成單位，以同類靚盤而言算是緩慢，更有
說法形容銷情「慘淡」。

昨日舉行的新一期居屋攪珠，三個屋苑提供多達3,677
個單位，根據去年9月市價七折定價，至今樓價已下跌約
一成，市民觀望樓市繼續下跌回正常水平，但房委會仍
堅決不減價，有意見認為，房委會估計年底前跌幅會收
窄，亦有指政府不想製造樓市大跌的恐慌，因此企硬不
減分毫。

房委會資助房屋小組委員會主席黃遠輝昨日繼續在記
者會上解畫，指房委會會按機制調整折扣率。不過，居
屋雖然可以在二手市場買賣，但本質仍是要協助有需要
市民置業，這些人多半自住不賣，不會將單位在二手市
場放售，故房委會應彈性調整售價，協助有需要人士，
而非只更改折扣率。 ■記者 鄺智深

售價有需要彈性調整
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受明華大廈清拆影響人士 200個

家有長者優先選樓名額 2,000個

單身申請名額 200個

資料來源：房委會、房協 製表：記者 岑志剛

特別配額

■■工聯會請願工聯會請願，，要求公屋增加商業舖位要求公屋增加商業舖位。。

■■新一期居屋昨日攪珠新一期居屋昨日攪珠，，房委會資助房屋小組委員會房委會資助房屋小組委員會
主席黃遠輝主席黃遠輝（（左左））表示表示，，即使樓價下調即使樓價下調，，新居屋只會新居屋只會
調整這期居屋的市值折扣調整這期居屋的市值折扣，，不會減價不會減價。。 梁祖彝梁祖彝 攝攝

■■市建局推市建局推
出出 「「 招 標招 標
妥妥」」樓宇復樓宇復
修促進服務修促進服務
先導計劃先導計劃。。
莫雪芝莫雪芝 攝攝

大圍嘉順苑模型大圍嘉順苑模型

天水圍屏欣苑模型天水圍屏欣苑模型

沙田綠怡雅苑模型沙田綠怡雅苑模型

■■新居屋攪出的第一個新居屋攪出的第一個
號碼號碼1919。。 梁祖彝梁祖彝 攝攝


